

un mot à prêcher l'Évangile. Remarquez que des hommes de tous les pays furent témoins des prodiges qui éclatèrent lorsque le Saint-Esprit descendit sur les apôtres ; qu'ils entendirent ces mêmes apôtres, qui étaient auparavant des hommes simples, timides, sans instruction, parler diverses langues ; annoncer avec courage l'Évangile ; mais c'est qu'ils étaient animés du feu du Saint-Esprit. C'est donc un jour comme aujourd'hui qu'a commencé le grand ouvrage de Dieu, l'établissement de la religion chrétienne : sujet bien important, et sur lequel je dois vous instruire pour votre édification et pour le salut de vos âmes.

Si nous considérons attentivement les circonstances de l'établissement de la religion chrétienne, nous conviendrons que c'est le plus grand miracle que le Fils de Dieu ait opéré sur la terre. Il s'agissait de persuader aux sages du monde, qui veulent tout examiner avant de croire, des mystères incompréhensibles, extraordinaires, de les obliger d'y ajouter foi ; il s'agissait de persuader à des gens orgueilleux d'embrasser une religion qui veut qu'on s'humilie, qu'on s'abaisse ; à des voluptueux qui ne pensent qu'à satisfaire les désirs de la chair, de renoncer à leurs plaisirs, de mortifier leurs passions. Dieu voulut faire choix pour ce grand dessein, de douze hommes grossiers, sans savoir, sans naissance, sans richesse, sans autorité, sans force : cependant ces mêmes hommes ont assujéti les peuples, et même en fort peu de temps. Ils leurs déclaraient qu'il fallait combattre les désirs de la chair, mortifier leurs appétits déréglés, renoncer à eux-mêmes pour être disciples de Jésus-Christ leur maître ; et malgré une doctrine si sévère, ils se sont fait écouter, ils ont converti les peuples, ils les ont amenés à renoncer aux idoles et à embrasser la foi. Cette victoire a été si glorieuse, qu'une infinité de martyrs, hommes et femmes, pauvres et riches, savants et ignorants, ont scellé de leur sang cette religion, et ont mieux aimé souffrir les plus cruels tourments que d'y renoncer.

Voici un raisonnement qui mérite vos réflexions : ou l'établissement de la religion chrétienne s'est fait sans miracle, ou il s'est fait par des miracles ; s'il s'est fait par des miracles, donc la religion de Jésus-Christ, donc la doctrine des apôtres est très véritable ; car il est impossible que Dieu fasse un miracle pour confirmer un mensonge ; si cet établissement s'est fait sans miracles, c'est le plus grand de tous les miracles, qu'il se soit fait sans miracles.